



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 21 de febrero de 2020.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** La Jornada, La Razón, El Economista, Excélsior, 24 Horas, El Heraldo de México, El Universal, Reforma, Crónica, El Grafico.

## **Denunciarán las graves carencias en el Instituto Nacional de Neurología/La Jornada**

La Junta de Gobierno del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía Manuel Velasco Suárez (Innmvs) tendrá una sesión extraordinaria este viernes 21 de febrero, convocada por el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer Varela, en la que informará sobre las irregularidades encontradas en la administración a cargo de Miguel Ángel Celis. La reunión convocada para las 10 de la mañana se da dos semanas después de la visita que sin aviso previo realizó el secretario Alcocer con los titulares de la Secretaría de la Función Pública (SFP), Irma Eréndira Sandoval, y de la Comisión Coordinadora de los Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad (Ccinshae), Gustavo Reyes Terán. En el recorrido los funcionarios escucharon a los trabajadores, quienes en todas las áreas médicas revelaron las carencias con que trabajan. Entre otras, el desabasto de medicamentos e insumos básicos para la atención de los pacientes, a pesar de que el Innmvs tiene un contrato vigente con una empresa que provee los servicios de farmacia. Una enfermera recordó que cuando inició ese contrato en 2017, las autoridades aseguraron que nada faltaría en el hospital, pero no fue así. De hecho, dijo, “ahora estamos peor”. Un médico relató a los funcionarios que esa empresa vende insumos con un costo que está muy por encima del mercado. Comentó el caso de una mascarilla que en farmacias externas cuesta entre 500 y 800 pesos y en el negocio que está dentro del instituto, el paciente tuvo que pagar 5 mil pesos.

## **Fucam/La Razón, El Economista, Excélsior**

La Fundación de Cáncer de Mama (Fucam), de Fernando Guisa, que por 20 años ofreció apoyo y atención médica gratuita a pacientes de ese mal, anunció ayer su decisión de dejar de dar servicio gratuito al agotar sus recursos y fracasar en su intento por concretar un acuerdo con el cuestionadísimo Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) que alarga así su lista de afectados... Generó muchas reacciones de molestia el anuncio que hizo la Fundación contra el Cáncer de Mama, en el sentido de que dejará de dar tratamientos oncológicos gratuitos, al no alcanzar un acuerdo con el nuevo Insabi, tras el agotamiento de los recursos que tenía. En respuesta, la institución de la 4T señaló que los tratamientos que ofrece Fucam son financiados con recursos públicos, porque el Gobierno le dio entre 2017 y 2019, más de 776 millones de pesos. “Por ello Fucam tiene la obligación ética, moral y jurídica de continuar con la atención de las pacientes que se encuentran actualmente en tratamiento”.

## **Desde la Barrera/24 Horas**

**Reportero: Eduardo del Río.**

El tabaco es uno de los productos más nocivos que existen para el ser humano. De acuerdo con la Organización Panamericana de la Salud (OPS), es la principal causa de mortalidad evitable a nivel mundial. Es también una industria que genera miles de millones de dólares de ganancias y por esa misma razón, un influyente lobby a nivel global. Muchos han sido los esfuerzos desplegados desde Gobiernos y organismos internacionales para incidir en la reducción del consumo de este producto. Diversas alternativas han surgido para evitar un incremento en el uso de esta sustancia, una de ellas la aparición de los cigarrillos electrónicos y sistemas de vapeo, que irrumpieron hace poco tiempo en el mercado. Sin previa

consulta y un debate informado, el Gobierno mexicano tomó la decisión de acabar con la importación de los dispositivos electrónicos de sustitución del cigarro. Mediante un decreto presidencial publicado este miércoles en el Diario Oficial de la Federación, justo el día en el que se llevaba a cabo un foro convocado por la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados sobre la regulación de estos nuevos productos, se adoptó esta controvertida medida, que, hoy, no se sabe si tendrá resultados óptimos. La determinación del Gobierno mexicano de suspender la importación de cigarrillos electrónicos no está acompañada de una política pública para evitar el consumo del tabaco, un producto al que, sin duda alguna, regresarán los al menos 5 millones de personas que consumen cigarrillos electrónicos a nivel nacional, según cálculos del Instituto Nacional de Salud Pública.

### **Alhajero/El Herald de México**

#### **Reportera: Martha Anaya.**

Desde hace tiempo —al menos de unos tres años para acá—, habrán visto que en ciertos tianguis se venden (sin receta) medicamentos como la amoxicilina, el agin, losartan, sedalmerk, desenfriolito, clonazepam... Su precio: más barato que en las farmacias. Distintos laboratorios hicieron una investigación de mercado y compraron algunos de ellos para revisarlos. Las cajas de las medicinas eran idénticas a los de sus productos y en algunos casos apenas era perceptible el color del papel que cubrían los “sólidos”, las pastillas. Les hicieron las pruebas de laboratorio y se dieron cuenta que algunos de ellos eran falsificados: polvo, placebos. Dieron la alerta a la Comisión Federal para la Protección de Riesgos Sanitarios (Cofepris). Nada hicieron. Y siguen sin hacerlo. Este fenómeno de medicamentos piratas, según refieren conocedores del tema, lo detectaron inicialmente en Guanajuato. Luego, en Michoacán. Y ahora, en Jalisco. El “andar” de esos medicamentos falsificados inicia por las farmacias de pueblo y poco a poco van ingresando a zonas más pobladas e importantes. En Jalisco, por ejemplo, se han detectado ya en Tlaquepaque y en la mismísima capital, Guadalajara. “La Fundación (de Cáncer de mama) se ve obligada a frenar la gratuidad, ya que se carecen de insumos y medicamentos para este tipo de atención”.

### **8 mil mujeres con cáncer de mama quedan sin respaldo/El Universal**

La Fundación de Cáncer de Mama (Fucam) no va a desaparecer, afirmó el director médico Carlos Alberto Domínguez Reyes, pero no podrá dar atención gratuita por falta de recursos; a pesar de ello, confía en alcanzar un acuerdo con la 4T para no afectar a las cerca de 8,300 mujeres que atienden en distintas fases de tratamiento. En entrevista el especialista en oncología detalló que en la actualidad tienen a 300 mujeres pendientes de radioterapia, 100 intervenciones quirúrgicas detenidas y 200 pacientes que necesitan medicamentos de alto costo, como trastuzumab; todas ellas serán referidas a centros médicos como el Instituto Nacional de Cancerología y los hospitales General y Juárez de México. “Me he comunicado con estos hospitales porque considero que son muchas pacientes, incluso las que estaban en seguimiento, les dábamos el medicamento porque muchas no pueden comprarlo, entonces avisé a mis homólogos de la situación, porque irán pacientes en distintas fases de tratamiento, que necesitan radioterapia y quimioterapia”, destacó. Domínguez Reyes indicó que el acuerdo que mantenía con el Seguro Popular consistía en que la fundación brindaba el tratamiento y el gobierno le pagaba una vez que corroboraba la atención, pero a la fecha ' no se ha concretado la firma de un nuevo convenio con el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi).

### **México continúa libre de coronavirus/24 Horas**

La Secretaría de Salud informó que dieron negativo los dos casos sospechosos de coronavirus COVID-19 registrados en Jalisco; y actualmente no hay personas en análisis. Las personas que estaban en estudios eran un menor de cuatro años de edad y un varón de 24. Este último viajó a China y regresó a México el 6 de febrero pasado. En su reporte técnico diario, se contabilizaban 18 casos negativos: 7 en Jalisco, 4 en la Ciudad de México; 2 en el Estado de México, así como en Nuevo León, Tamaulipas, Guanajuato, Oaxaca, Michoacán, con un caso cada uno.

### **Rechazan a evacuados de crucero/Excélsior**

Ciudadanos de la localidad de Novi Sanjari, en Ucrania, bloquearon carreteras para impedir que llegaran al país evacuados de China. Al respecto, las autoridades desplegaron policías y vehículos blindados en la región que acogerá a un total de 70 personas, ucranianas y extranjeras, quienes salieron de China debido al brote de coronavirus, COVID-19. En tanto, en nuestro país, la Secretaría de Salud descartó que existan personas sospechosas de portar el virus. En los últimos días, las autoridades de salud mexicanas han descartado un total de 18 casos de posibles portadores.

### **Alerta mercado negro en vapeo/Reforma**

Aunque reconocen que no son inocuos, especialistas en salud consideran más conveniente regular el uso de cigarros electrónicos que prohibirlos, ya que puede contribuir a que su mercado negro se expanda y ponga en riesgo a más

consumidores. Ello, luego de que el miércoles pasado quedara prohibida en México la importación de cigarrillos electrónicos, así como las sustancias y mezclas que éstos requieren. El infectólogo Alejandro Macías explicó que contar con un mercado regulado de vapeadores permitiría exigir mejores prácticas de fabricación y detener la comercialización de las presentaciones riesgosas.

### **Persiste uso de vaporizadores en México/La Jornada**

En México, pese a la prohibición para su venta, distribución, exhibición, promoción o producción, se estima que más de 5 millones de personas han usado cigarrillos electrónicos o vaporizadores. De ellos, un millón son adolescentes y al menos 160 mil aún son consumidores activos. De acuerdo con datos de la Secretaría de Salud, Comisión Nacional contra las Adicciones y la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, una sola cápsula intercambiable de estos productos contiene una concentración de nicotina equivalente a un paquete de cigarrillos convencionales.

### **Prohibición detonaría un mercado negro/Excélsior**

“Todas las prohibiciones llevan a un mercado negro, a problemas sociales y agravan los que ya existen”, aseguró el director general de la organización ProVapeo México, Roberto Sussman, tras darse a conocer que por decreto presidencial se prohíbe la importación de cigarrillos electrónicos. El también investigador dijo que “no existen beneficios en esta prohibición porque los productos ya están y se usan y calculamos que ya hay una base estimada de hasta entre uno y dos millones de usuarios, esto dependiendo de la frecuencia del consumo”. Sussman destacó que “esta es una política errónea” pues en México el mercado negro ahora puede vender no sean los autorizados y entonces si poner en riesgo la salud de las personas.

### **Los retos actuales sobre el consumo de la nicotina/Excélsior**

Se llevó a cabo el “Foro Alternativas de Consumo de Nicotina y sus Alternativas” en el Congreso de la Unión convocado por el Diputado y médico destacado, Éctor Jaime Ramírez Barba, el cual tuvo el objetivo de fomentar un debate multisectorial sobre los retos actuales del consumo de nicotina, tanto por medio del cigarrillo convencional como de los productos alternativos sin combustión. Dicho espacio contó con la participación de profesionales médicos, funcionarios públicos y voces internacionales como la Administración de Alimentos y Medicamentos de los Estados Unidos (FDA por sus siglas en inglés) y del Programa de Control del Tabaco Salud Pública de Inglaterra.

### **En la central de simulación del Instituto Nacional de Perinatología, los errores no cuestan vidas/Crónica**

La constancia y perseverancia en el área quirúrgica, deja buen fruto: médicos altamente capacitados, con el suficiente desarrollo de destrezas para tener la habilidad de poder entubar a un recién nacido: a término o prematuro, o en otras áreas, una perfecta coordinación ojos-manos y pensamiento en movimientos milimétricos exactos para poder realizar una laparoscopia. Tiempo y paciencia, es lo que tienen cientos de médicos residentes del Instituto Nacional de Perinatología (INPer) “Isidro Espinosa de los Reyes”, así como de otras instituciones interesadas en convertirse en los mejores. En Central de Simulación del Instituto Nacional de Perinatología (CESINPer), los errores no cuestan vidas y justo por eso están ahí, para aprender, errar, corregir y volver a intentar.

### **Evita remedios caseros/El Grafico**

Los remedios caseros para disimular las cicatrices son una práctica que se puede retrasar el proceso de la cicatrización natural, alertan especialistas de la fundación mexicana para la Dermatología (FMD). Susana Canalizo Almeida, vicepresidenta de la FMD, explica que las cicatrices las forman fibras colágenas de la dermis y la mayoría no amenazan la salud del paciente, pero es importante la valoración de un médico especialista. Borrar las malas señales. La mayoría de las personas llegan a la consulta después de haber probado remedios caseros y “productos milagro” que pueden empeorar la cicatriz, dice el doctor Julio Enríquez Merino.

### **Futuro de niños mexicanos, bajo amenaza: OMS/El Universal**

La salud y el futuro de los niños mexicanos se encuentran amenazados no sólo por la degradación ecológica y el cambio climático, también por prácticas comerciales que empujan a los menores a consumir comida chatarra, bebidas azucaradas, alcohol y tabaco. La información se desprende de un reporte elaborado por la Organización Mundial de la Salud (OMS), el Fondo de la ONU para la Infancia (UNICEF) y The Lancet, que pone a México de ejemplo sobre cómo la autorregulación de la industria no ha impedido que los niños queden a merced de prácticas de comercialización nocivas.